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По программе
правительства 

Около тысячи семей получат новые
квартиры в рамках программы "Батуми без
аварийных домов". Правительство год на-
зад утвердило государственную програм-
му под названием "Батуми без аварийных
домов". Согласно программе, аварийные
здания в Батуми будут заменены жилыми
комплексами современного типа.

В настоящее время, по данным прави-
тельства Аджарии, новые дома вместо ава-
рийных строятся по 10 адресам, часть из
них близка к завершению, другая - уже на-
чинает строиться. В результате заверше-
ния этого этапа программы квартиры полу-
чит 1 тысяча семей. Всего же квартирами
власти планируют заменить 300 много-
квартирных домов, в которых проживает
три тысячи семей. На сегодняшний день в
Батуми более 140 жилых домов имеют ста-
тус аварийных.

Обсуждены итоги
текущих проектов

Министр здравоохранения и социаль-
ной защиты Аджарии Нино Нижарадзе
вместе со своим заместителем Зурабом Те-
ниешвили провели встречу с руководством
Батумской клиники Национального центра
хирургии и медицинским персоналом. На
встрече были обсуждены итоги текущих
программ Министерства, положительные
факторы и факторы улучшения. Кроме то-
го, они обменялись новыми идеями и пред-
ставлениями о будущих программах.

"Мы продолжим встречи в медицин-
ских учреждениях, действующих в регио-
не. Традиционно мы исследуем мнение о
медицинских услугах, предоставляемых
министерством гражданам, какие положи-
тельные результаты были принесены лече-
нию пациента или какие существуют воз-
можные пути и потребности для дальней-
шего улучшения услуг, чтобы максималь-
но отразить изменения в программах. Как
мы уже упоминали, бюджет министерства
с каждым годом растет и максимально при-
способлен к потребностям граждан. Это
наша главная цель. Несколько раз в год мы
встречаемся с медицинским персоналом,
которому приходится ежедневно нахо-
диться в непосредственном контакте с
пользователями услуг и изучать их наст-
роение. Поэтому важно их мнение о любой
нашей программе", - сказала министр.

В рамках другого проекта Нино Нижа-
радзе встретилась со старшим советником
Японского агентства международного сот-
рудничества по делам матерей и детей
Кейко Одзаки.  Стороны обсудили важ-
ность проекта, готовность к сотрудничест-
ву и планы на будущее. В рамках визита
представители JICA посетили муниципали-
теты Хуло и Кобулети, а также посетили
медицинские учреждения, задействован-
ные в программе дородового наблюдения,
где имели возможность провести инфор-
мационные встречи с врачами и беремен-
ными женщинами.

Пилотный проект, предусматриваю-
щий подготовку стратегии наблюдения за
беременными женщинами и детьми в
возрасте до 5 лет, а также специального
руководства для беременных женщин и
молодых родителей, начнется в Аджарии и
охватит всю Грузию. Целью проекта явля-
ется повышение качества непрерывного
ухода за матерями и детьми и повышение
осведомленности родителей.

За вырубку самшита
начислят штрафы

Департамент экологического надзора
в преддверии Вербного воскресенья, кото-
рое в этом году отмечают 9 апреля, преду-
предил об ужесточении контроля за неза-
конной вырубкой колхидского самшита. В
этот день в церквях Грузии освящают вет-
ки вербы, а также самшита, который зане-
сен в Красную книгу. Штрафом от 500 до
тысячи лари карается как вырубка, так и
срез и повреждение ветвей. Если ущерб,
нанесенный окружающей среде, превыша-
ет 1000 лари, дело квалифицируется как
уголовное. Разрешено заготавливать ветки
самшита только специальным питомникам
при наличии сертификата.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Председатель правительства Аджарии Торнике Рижвадзе про�
вел межведомственную встречу для успешного проведения морского
туристического сезона.

"Для успешного проведения морского сезона 2023 года важна
полная координация всех ведомств", � заявил Рижвадзе.

Глава правительства Аджарии поручил всем ведомствам присту�
пить к организационным работам, улучшить муниципальные серви�
сы, обеспечить безопасность и управлять транспортом и отходами,
ведь Батуми в 2023 году будет центром международных спортивных,
туристических и культурных мероприятий.

Динамика восстановления туризма после пандемии коронави�
руса возрастающая. В 2022 году в Аджарии было осуществлено 3,9
миллиона визитов. Соответственно, у правительства положитель�
ные ожидания в связи с морским сезоном этого года.

В Аджарии не только улучшается и создается соответствующая
инфраструктура, но и идет работа для популяризации региона. Ад�
жария представлена на всех важных туристических платформах, в
том числе и на таких важных мероприятиях, как выставки в Берли�
не, Мадриде, Милане и Израиле.

Морской туристический сезон в Аджарии официально открыва�
ется в середине июня летним фестивалем. Фестиваль проходит под
традиционным слоганом � "Лето начинается здесь".

Правительство Аджарии выделяет 10 миллионов лари на по�
мощь пострадавшим от оползня и восстановление инфраструктуры.

Также председатель правительства Аджарии Торнике Рижвадзе
провел рабочее совещание с мэрами муниципалитета и заслушал ин�
формацию об ущербе, причиненном оползнями, обеспечении населе�
ния безопасным жильем, работах по восстановлению инфраструкту�
ры.

Согласно решению Торнике Рижвадзе, правительство Аджарии

выделит 10 миллионов лари на помощь пострадавшим от оползня и
восстановление инфраструктуры. Пострадавшие граждане получат
возможность присоединиться к жилищной программе экомигран�
тов.

Мэры муниципалитета представили подробные данные о пост�
радавших семьях и инфраструктуре. Отмечалось, что активно ведет�
ся помощь населению, пострадавшему от стихийного бедствия, и
восстановление дорог.

Председатель правительства отметил, что важно реагировать на
всех уровнях, как глав муниципалитета, так и центральных органов,
Минздравсоцразвития, чтобы ни один гражданин не остался без
внимания. В рабочей встрече приняли участие министры здравоох�
ранения и финансов Аджарии, глава Департамента автомобильных
дорог, руководители администрации и аппарата правительства Ад�
жарии.

Встречи

Батуми в 2023 году станет центром
международных мероприятий

"Несколько дней назад полиция задержала нападавшего на по�
лицейских. Все видели кадры, как один из анархистов бросил в по�
лицейских "коктейль Молотова", то есть этот человек намеревался
сжечь полицейского заживо. Мы никому не простим нападение на
полицию, это неприемлемо, это красная линия, за ней мы будем бес�
компромиссны", � заявил премьер�министр Грузии Ираклий Гариба�
швили на заседании правительства в отношении Лазаре Григориади�
са, обвиняемого в нападении на полицейского и порче имущества на
акции 7�9 марта. Премьер также напомнил случай захвата Капито�
лия США в январе 2021 года. По его словам, тогда на месте ликвиди�
ровали четырех человек, а несколько сотен отправили за решетку.

"Оказывается, что для нас норма впускать этих анархистов в зда�
ние, оказывается, норма открывать огонь по полицейским "коктей�
лями Молотова", и полиция не должна действовать. Мы никого не

должны ловить, наказывать, и этим анархистам, сеющим хаос, вра�
гам страны дать возможность внести в страну беспорядок. Безуслов�
но, мы этого не сделаем", � заявил премьер.

Когда в Европе дело касается безопасности и стабильности, то
там ведется бескомпромиссная борьба. А в Грузии полицейские про�
вели операцию таким образом, что реально никто не пострадал, под�
черкнул Гарибашвили.

"Мы отнеслись с максимальной осторожностью. А сегодня нам
говорят, что, когда в полицейских бросают камни, мы должны за�
крыть на это глаза. Конечно, этого не случится. И еще раз повторяю
� закон будет исполнен в отношении всех", � заявил Гарибашвили.

По его словам, безусловно, это должно быть основано на доказа�
тельствах.

"Мы никого не накажем несправедливо. Никого не наказывали и
никто не будет наказан", � отметил премьер.

По словам премьер�министра, экстремистски настроенная оппо�
зиция не хочет высокого экономического роста, мира, стабильности
в стране и делает все, чтобы пожертвовать собственной страной, бе�
зопасностью людей.

"Я хочу сказать всем очень четко. Сегодня власть находится на
вершине своего призвания, стоит твердо и сильно. Мы сохраняем
мир, стабильность, высокий экономический рост, и никто не сможет
помешать нам на этом пути. Вот что я хочу им сказать. Здесь прохо�
дят наши национальные интересы, а это интересы нашего народа,
страны, и, естественно, в этой борьбе мы будем бескомпромиссны.
Конечно, то, что произошло, категорически неприемлемо. Все, кто
обвинен и разоблачен в нападении на полицию, должны быть нака�
заны", � заявил Ираклий Гарибашвили.

Обвиняемый в нападении на полицейского и порче чужого иму�
щества на акциях 7, 8, 9 марта на проспекте Руставели Лазаре Григо�
риадис был задержан полицией в Тбилиси в ночь на 29 марта. Суд
уже присудил ему двухмесячное предварительное заключение. По
информации следствия, 7 марта на улице 9 апреля Григориадис
дважды бросил "коктейль Молотова" в спецназ. Следствие также ут�
верждает, что именно он в ночь на 9 марта, на улице Чантурия,
поджег принадлежащий МВД автомобиль, который сгорел на месте,
что нанесло ущерб бюджету в размере 39 500 лари.

Также Гарибашвили сказал, что план анархистов был в том, что�
бы добиться хаоса и в итоге насильственно сменить власть. Оппози�
ция же заявила, что премьер нарушил презумпцию невиновности, до
приговора суда говоря о задержанном не как о подозреваемом, а как
о нападавшем на полицейских. На прошлой неделе в Тбилиси про�
шли несколько митингов в поддержку 21�летнего Лазаре Григориа�
диса, которому грозит  лишение свободы на срок от 7 до 11 лет. Про�
куратура, сообщив о предъявлении обвинения, распространила ви�
део. Обвинение утверждает, что на всех кадрах � один и тот же чело�
век, который закрывал лицо масками и переодевался. Адвокаты, со
своей стороны, заявляют, что единственным доказательством в деле
Лазаре являются утверждения сотрудников полиции. Лазаре Григо�
риадис использует право хранить молчание.

Премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили на заседании
правительства также отметил: "В мире очень сложная ситуация. Та�
кого вызова в Европе не было со времен окончания Второй мировой
войны. Речь идет о происходящем в Украине, и мы видим, что война
просто не прекращается и более 20% территории Украины превра�
щено в полигон и идет разрушительная война. Города, села, районы
сравняли с землей, и остановить это некому. Тот план, который су�
ществовал против нас � план превращения во второй полигон, у
наших врагов, конечно, в очередной раз провалился".

Дословно

Премьер-министр исключил компромисс
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Впервые в Грузии, через Батумский мультимодальный
терминал американская компания Chevron перевезла собст�
венные сухие грузы из Казахстана. Инвестиционная группа
Wondernet Express, обеспечивающая перевозки грузов из
Центральной Азии, стала первой компанией, переправившей
по Среднему коридору грузы, принадлежащие американской
нефтяной компании Chevron, активно работающей в Казах�
стане. По словам генерального директора группы Мамуки
Мурджикнели, это большое достижение как для компании,
так и для региона в целом.

"Мы очень гордимся тем, что являемся первой компа�
нией, которая перевезла груз, принадлежащий американской
компании Chevron по Срединному коридору. Вместе с нами
в этом проекте участвуют наши партнеры, американская
компания "Трамо". Chevron впервые доставил свои грузы из
Казахстана по нашему коридору. Следует отметить, что
Chevron и Tramo давно являются партнерами, и очень важно,
что такие крупные американские компании начали активно
работать в нашем регионе", � заявил Мамука Мурджикнели

Говоря о привлекательности Срединного коридора, он
подчеркнул важность привлечения дополнительных инвес�
тиций.

"Мы должны расширяться еще больше, мы должны ин�

вестировать больше. Нужно, чтобы наша инфраструктура
выдерживала еще большие нагрузки. Мы работаем в этом на�
правлении вместе с нашими партнерами", � сказал Мамука
Мурджикнели.

На днях Грузию посетил президент и генеральный ди�
ректор Tramo Эдвард Вайнер. По его словам, значение Сре�
динного коридора, с учетом мировых тенденций, значитель�
но выросло.

"Этот груз, принадлежащий корпорации Chevron, кото�
рый мы отправили, направляется в Китай. И это самый боль�

шой груз, который был зарегистрирован в Грузии � 46 000
тонн", � заявил Вайнер.

Chevron Corporation, Шеврон Корпорэйшн � крупней�
шая интегрированная энергетическая компания США, одна
из крупнейших корпораций в мире. Основные (по объему до�
казанных резервов) месторождения, разрабатываемые и экс�
плуатируемые компанией, находятся в США (29 %), Австра�
лии (20 %) и Казахстане (18 %).

Группе принадлежит обширная сеть АЗС по всему миру
под торговыми марками "Chevron", "Texaco" и "Caltex". В
США работает 7900 автозаправок "Chevron" и "Texaco", в ос�
новном на юге и западе страны, из них 310 находятся в собст�
венности компании, остальные работают на правах франчай�
зинга. В других странах под торговыми марками компании
работает около 5000 заправок; Chevron является поставщи�
ком авиационного топлива в 90 аэропортах в разных странах
мира. Смазочные материалы и охлаждающие жидкости про�
даются под торговыми марками Havoline, Delo, Ursa, Meropa,
Rando, Clarity и Taro.

"Шеврон" является совладельцем (50 %) одной из веду�
щих американских нефтехимических компаний "Chevron
Phillips Chemical Company", у которой есть 28 заводов и 2 на�
учно�исследовательских центра.

Большое достижение как для компании, так и для региона в целом

В том случае, если Евросоюз хочет уменьшить поляриза�
цию в Грузии, то обязательно примет решение в пользу пре�
доставления статуса страны�кандидата, заявил председатель
правящей партии "Грузинская мечта" Ираклий Кобахидзе.

Европейский совет в июне 2022 года решил признать ев�
ропейскую перспективу Грузии и выразил готовность предо�
ставить ей статус страны�кандидата на вступление в ЕС, как
только будут выполнены 12 условий. Среди них искоренение
поляризации, деолигархизация, улучшение медиа�среды,
обеспечение полной независимости судебной системы и т.д.

"Если Евросоюз хочет уменьшить поляризацию в Гру�
зии, успокоить ситуацию, то в этом случае он обязательно
примет решение в пользу предоставления статуса кандида�
та", � сказал Кобахидзе. Председатель "Грузинской мечты"
обвиняет радикалов в умышленном нанесении ущерба про�
цессу евроинтеграции.

"В их интересах, чтобы Грузия не получила статус кан�
дидата. Они прямо рассчитывают на то, что в декабре
Евросоюз снова примет несправедливое решение, и они
должны использовать это, по их расчетам, для
дестабилизации ситуации и смены власти. Поэтому они
полностью сосредоточены не на том, чтобы страна получила
статус кандидата, а наоборот", � сказал Кобахидзе.

По его словам, любой расчет радикалов обречен на про�
вал. Он также отметил, что говорить о том, что статус при�
надлежит обществу, а не правительству, и отделять друг от
друга народ и правительство � грязная спекуляция.

Также председатель правящей партии "Грузинская меч�
та � Демократическая Грузия" Ираклий Кобахидзе назвал
неприемлемым присутствие депутата Европарламента Вио�
лы фон Крамон на акции в Тбилиси.

Немецкий политик, отличающаяся резкой критикой гру�
зинских властей, 1 апреля участвовала в акции поддержки
ранее судимого Лазаре Григориадиса около здания прави�
тельства Грузии. 

"Мы знаем об отношении Виолы фон Крамон к грузин�
скому государству. К сожалению, это своеобразное беззас�
тенчивое отношение… Когда европарламентарий присутст�
вует на акции протеста какой�то партии, это уже само по себе
неприемлемо и еще раз показывает ее отношение к грузин�
скому государству. Это отношение просто неправильное", �
заявил Кобахидзе.

На акции около здания правительства Грузии Крамон
заявила, что, возможно, Григориадис и является фигурантом
уголовного дела, но то, что выделили его и сделали показа�
тельным примером, � это позор. Европарламентарий также
отметила, что у всех есть равные права для того, чтобы про�
тестовать против законопроекта об "иноагентах". Кроме того,
она выразила солидарность жителям Грузии, поддерживаю�
щим прозападные и европейские позиции.

Из двенадцати рекомендаций Евросовета для получения
Грузией статуса кандидата в ЕС выполнено 9, заявил и один
из лидеров правящей партии "Грузинская мечта � Демокра�
тическая Грузия" Мамука Мдинарадзе.

"Из 12 нам осталось три вопроса, остальные практически
выполнены", � сказал Мдинарадзе.

При этом он отметил, что из трех вопросов два касаются
выполнения рекомендаций Венецианской комиссии, кото�
рые правящая партия обязательно выполнит, а третий � по�
ляризация общества, который невыполним без оппозиции.

"Я не знаю, что поможет решению вопроса поляризации
на том фоне, когда даже президент начинает новый ее этап и

отвечает нарративу "Нацдвижения", � сказал Мдинарадзе.
По его словам, власти не видят энтузиазма оппозиции в

выполнении рекомендаций.
"Мы не прекратим наших попыток, но мы не видим боль�

шого энтузиазма в радикальной оппозиции относительно
выполнения рекомендаций. Их цель � сделать все для смены
власти, если Грузия не получит статус кандидата в ЕС", � ска�
зал Мдинарадзе.

Деполяризация � одно из главных условий для вступле�
ния Грузии в ЕС и входит в число 12 рекомендаций, которые
должна выполнить страна для получения статуса кандидата
на вступление в ЕС.

Глава Европейского совета Шарль Мишель должен при�
нять решение по вопросу начала процесса переговоров о
вступлении Грузии, Украины и Молдовы в ЕС до конца 2023
года.

Взаимосвязи

Прямая речь

Грузия ждет промежуточной оценки от Еврокомиссии летом

Официально создан Грузино�французский мемориаль�
ный музей в поместье Левиль под Парижем, говорится в со�
общении Национального музея Грузии.

История грузинского поместья Левиль начинается с
1921 года. Тогда, после прихода к власти большевиков, пра�
вительство Первой демократической республики покинуло
Грузию и нашло убежище во Франции. Поместье было приз�
нано собственностью Грузии в сентябре 2016 года, перегово�
ры с властями Франции велись с 1991 года.

В соответствии с соглашением, которое было подписано
в 2016 году, на первом этаже поместья планируется органи�
зовать историческое пространство, где и будет обустроена
часть Грузино�французского мемориального музея Левиль.

Для разработки концепции нового музея создана рабо�
чая группа, в которую среди прочих вошли замдиректора На�
циональной парламентской библиотеки Леван Тактакишви�
ли, заведующий архивом парламента Грузии Ираклий Иако�
башвили, историк и вице�президент Института имени пред�
седателя правительства Первой Грузинской Демократичес�
кой Республики Ное Жордания Кристин Пагава�Буле �
внучка Жордания.

Уже летом и осенью 2023 года в поместье Левиль запла�
нировано проведение различных спортивных и культурных
мероприятий. Грузино�французский мемориальный музей
вошел в одну из групп Национального музея Грузии, куда
также входят Государственный музей искусств Грузии им.
Шалвы Амиранашвили, Национальная галерея Грузии и Ис�
торико�этнографический музей Сигнахи.

История поместья Левиль такова: в марте 1921 года гру�

зинское правительство в изгнании во главе с его председате�
лем Ноэ Жордания осело в Париже. Вскоре ими была приоб�
ретена маленькая усадьба в Левиле, которая должна была
стать убежищем грузинским политическим беженцам.

В поместье Левиль, огороженном старинной оградой,
стоит двухэтажный дом в стиле Людовика XIII, аллея из ве�
ковых лип, сад и огород. На первом этаже шато находится
большой салон, стены которого украшают портреты извест�
ных политических и государственных деятелей первой Гру�
зинской демократической республики. Здесь же хранится
оригинал Акта независимости Грузии от 26 мая 1918 года.

Всего на территории поместья площадью около четырех
гектаров расположено семь зданий, четырем из которых
несколько веков. Все эти здания десятилетиями находилась

в запущенном состоянии из�за отсутствия жильцов и
средств.

В 2016 году потомки членов правительства Первой демо�
кратической республики и правительства Грузии подписали
соглашение о развитии поместья и наделении его различны�
ми функциями. Согласно документу, проект должен быть
реализован в течение десяти лет, и на это предусмотрено бо�
лее 5 миллионов евро.

За шесть лет были отремонтированы и заново отстроены
жилые здания, предназначенные для постоянных жильцов
Левиля. Приводится в порядок ограда, ведутся работы по
уходу за садом, ремонтируется офис будущего менеджера
центра и жилье сторожа, а также делается многое другое.

Команда Национальной библиотеки оцифровала все
важные документы из истории Левиля и политической эмиг�
рации, и они доступны для всех желающих. По соглашению
2016 года на втором этаже будет обустроен кабинет Ноэ
Жордания, также запланировано обустройство библиотеки�
медиатеки, выставочного пространства. В настоящее время
проводится исследование прочности конструкций шато по�
местья Левиль, готовится проект укрепления, ведется подго�
товка к очистке поместья от асбеста, а также к полной реаби�
литации чердака и крыши.

На территории поместья установят традиционный гру�
зинский дом � ода. Автор проекта архитектор�реставратор
Тариел Кипароидзе.

Взаимодействие

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Важные документы теперь доступны для всех желающих
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Согласно решению правительства, досрочно снят запрет
на экспорт пшеницы. Информацию об этом подтвердили в
Министерстве охраны окружающей среды и сельского хо�
зяйства.Напомним что в прошлом году, согласно решению
правительства Грузии, с 4 июля 2022 года по 4 июля 2023 го�
да из Грузии был запрещен экспорт пшеницы и ячменя. За�
прет на ячмень вскоре был снят, но до сих пор он оставался в
силе на пшеницу.

Несколько дней назад министр охраны окружающей сре�
ды и сельского хозяйства Отар Шамугия пояснил, что риска
с точки зрения продовольственной безопасности в стране
больше нет, поэтому в вышеупомянутом запрете больше нет
необходимости. 

В любом случае для фермеров не будет убыточно нара�
щивать производство пшеницы, и ведомство будет помогать
в этом вопросе, заявил министр. Решение о введении пошли�
ны на экспортируемую муку может вызвать повышение
стоимости хлеба в Грузии, заявил глава Минсельхоза Отар
Шамугия.

В середине марта мелькомбинаты в Грузии приостанови�
ли работу, из�за чего фермерам некуда девать собранный
урожай пшеницы. Ассоциация производителей зерна и муки
Грузии предложили правительству в качестве решения
ввести плавающую пошлину на экспортируемую муку в том
же размере, как Россия устанавливает на пшеницу. Это, по их
словам, сделает муку и пшеницу конкурентными категория�
ми.

"Если будет принято такое решение, мы не можем быть
уверены, что цены на хлеб не вырастут… Завтра или после�
завтра и в дальнейшем, если будет рост цен на пшеницу и му�
ку, это напрямую повлияет на рост цен на хлеб. Следователь�
но, мы не договорились об этом", � завил Шамугия.

По совам министра, сегодня уже идет речь о том, что
хлеб может подешеветь, что очень важно для жителей стра�
ны, поэтому правительству нецелесообразно принимать ре�
шение, которое прямо или косвенно будет способствовать
росту цен на хлеб.

Шамугия высказал мнение, что мелькомбинаты поэтап�
но возобновят работу, отметив, что это зависит и от цен на
муку и пшеницу на рынке. Министр добавил, что в любом
случае для фермеров не будет убыточно наращивать
производство пшеницы, и ведомство будет помогать в этом
вопросе.

Как ранее заявили в Ассоциации зернопроизводителей,
грузинские фермеры не могут реализовать в среднем 40�50
тысяч тонн урожая пшеницы, которые сейчас хранятся в ам�
барах, из�за отсутствия спроса.

В условиях роста экспортной пошлины на пшеницу из
России и, как следствие, увеличения объемов импорта муки
все мелькомбинаты в Грузии приостановили производство,
как было в 2021 году. Поэтому грузинским фермерам просто
некуда девать собранный урожай.

Трудные времена для грузинских мукомолов настали ле�
том 2021 года после введения Россией механизма плавающей
пошлины на экспорт зерновых. Поэтому Грузия в несколько
раз увеличила импорт муки из РФ, на этот продукт экспорт�
ная пошлина не взымается, соответственно, сократив в 2022
году импорт пшеницы больше чем на 30%. Как результат,
почти все мелькомбинаты страны прекратили работу.

Мельницы начали вновь импортировать пшеницу и
наращивать производство лишь к концу прошлого года, ког�
да плавающая ставка вывозной пошлины на пшеницу сни�
зилась.

Россия остается самым крупным поставщиком зерна и
муки в Грузию.По статистике в январе�феврале текущего го�
да из соседней страны завезли пшеницу и меслин общим ве�
сом более 32 тысяч тонн, на 55,8% больше, чем за аналогич�
ный период 2022 года, а также пшеничную муку весом 25 ты�
сяч тонн (на 5,4% больше, чем в январе�феврале 2022 года).

Запрет на экспорт пшеницы в Грузии действует по реше�
нию правительства с 4 июля 2022 года до 1 июля 2023 года.
Запрет на экспорт грузинской пшеницы будет отменен рань�
ше времени в условиях отсутствия рисков самообеспеченно�
сти и продовольственной безопасности, заявил глава Мин�

сельхоза Отар Шамугия на брифинге после заседания прави�
тельства.

По распоряжению правительства Грузия прекратила
экспорт пшеницы и ячменя 4 июля 2022 года до 1 июля 2023
года. Решение о запрете экспорта было принято исходя из
проблем с безопасностью продовольствия, связанных с собы�
тиями на Украине.

"Решение принято, через несколько дней будет снят за�
прет на экспорт пшеницы… В стране есть запасы и муки, и
пшеницы, примерно на два�три месяца минимум, а через три
месяца ждем новый урожай", � пояснил министр.

Как отметил Шамугия, данное решение поможет ферме�
рам продавать имеющуюся у них пшеницу в свободном тор�
говом пространстве.По информации министра, уже с завтра�
шнего дня начнется работа над соответствующим постанов�
лением правительства.Кроме того, министр отметил, что ре�
шение о запрете с учетом продовольственных рисков в прош�
лом году было оправданным.

В течение года Грузия потребляет 700�800 тысяч тонн
пшеницы. Основную часть пшеницы в последние годы заво�
зили из России, Казахстана, Украины и США. На долю Рос�
сии приходится 70% от импорта этого зерна, так как ее стои�
мость самая выгодная для Грузии.

На сегодняшний день уровень самообеспечения Грузии
пшеницей лишь 15%. Власти планируют в ближайшие годы
увеличить этот показатель до 50%.

Министр здравоохранения Грузии Зураб Азарашвили
заявил, что ведомство будет вести переговоры о закупке пре�
паратов для лечения рака по госпрограмме напрямую с про�
изводителями.

Он сделал это заявление спустя несколько недель спора
между фармкомпаниями и Минздравом, который обвиняет
аптечные сети в завышении цен на дорогостоящие онко�
препараты. 

"Мы пошли путем прямой закупки дорогих лекарств.
Подтверждаем, что мы начали прямые переговоры о покупке
напрямую с производителями", � сказал Азарашвили.

По его словам, это позволит закупить больший объем
препаратов на выделенную сумму. 

Министр здравоохранения требует от фармкомпаний
открыть свои базы. По словам министра здравоохранения
Грузии Зураба Азарашвили, соответствующие санкции бу�
дут применены к фармацевтическим компаниям, которые
еще не включены в базу Агентства по регуляции.По его сло�
вам, разумный срок предупреждения компаний истек.

"У нас в стране около 3000 аптек и на рынке циркулиру�
ет 7000 лекарств разных наименований. С 15 марта фарма�
цевтические компании, будь то оптовые или розничные, обя�
заны открыть свои базы министерству, чтобы мы могли ви�
деть, какие остатки от импорта, какие у них цены на лекарст�
ва. Соответственно, у нас разработаны механизмы, которые
могут быть связаны с созданием искусственного дефицита,
повышением цен или нарушением справочного ценообразо�
вания. Компании постепенно подключаются, хотя все разум�
ные сроки предупреждения уже прошли. Прошло более двух
недель, и мы будем применять различные санкции ко всем
компаниям, не выполняющим это решение на сегодняшний
день, которые даны нам по закону. Ответ в этом отношении
будет более строгим. Уже в ноябре компании знали, что мы
начали предпринимать меры в связи с этим, и в конце ноября
в законе было прописано, что у них есть такая обязанность.
Поэтому мы сможем делать это намного эффективнее, будь
то контроль дефицита или цены. К сожалению, в последнее
время было так много безответственных фактов, что всякое
может случиться, но мы не оставим это без реагирования", �
заявил Зураб Азарашвили.

Руководство аптечной сети PSP отвечает на обвинения
Минздрава Грузии и министра Зураба Азарашвили. В по�
следнее время ведомство и его глава обвиняют фармком�
пании в картельных сделках и искусственном завышении
цен на лекарства.

Минздрав обвиняет аптеки в искусственном завышении
цен на онкологические препараты. Как указано в заявлении
PSP, эти обвинения не соответствуют действительности. В
качестве примера компания приводит заявление министра
Азарашвили о препарате "Афинитор" � по словам министра,
цена этого лекарства в аптеках в 2/3 раза превышает цену, по
которой он импортируется.

PSP утверждает, что стоимость этого препарата снижена
на 10%. Согласно таблице цен, предоставленной компанией,
с декабря прошлого года по февраль этого года данный пре�

парат продавался в аптеках по цене ниже себестоимости.
Как подчеркивает PSP, продажа онкологических и доро�

гостоящих препаратов "никогда не была для них прибыль�
ной". 

Министерство здравоохранения Грузии заявило, что ап�
теки за месяц в среднем в четыре раза подняли цены на ряд
онкологических препаратов.На этот раз речь идет о дорого�
стоящих онкологических препаратах, на которые не установ�
лена референтная цена и которые финансируются государст�
вом в рамках программы всеобщего здравоохранения. Мин�
здрав отмечает, что новые цены были одновременно установ�
лены несколькими компаниями. По предварительной оцен�
ке, может иметь место недобросовестный сговор и неправо�
мерное использование доминирующего положения. Нацио�
нальное агентство по конкуренции вовлечено в процесс изу�
чения ситуации. 

"Минздрав неоднократно заявлял, что искусственное по�
вышение цен на лекарства недопустимо, и ведомство будет
жестко реагировать на каждое нарушение", � сказал замести�
тель министра здравоохранения Илья Гудушаури

В результате реформы, которая направлена на установ�
ление предельных цен на лекарства, стоимость медикамен�
тов в среднем снизится на 40%, заявил премьер�министр Гру�
зии Ираклий Гарибашвили в начале года .

Ранее правительство Грузии опубликовало список из
1300 лекарств, для которых с 15 января установлены рефе�
рентные цены � стоимость, выше которой они не могут про�
даваться в аптеках. К 15 февраля максимальный верхний
предел отпускных цен должны были установить все импор�
теры, дистрибьюторы и аптеки. 

"В целях дальнейшего повышения доступности лекарст�
венных средств для населения, мы запустили новую рефор�
му, направленную на установление предела максимальной
цены на лекарства", � говорится в заявлении премьера.

Гарибашвили обещает, что постепенно потолок цен бу�
дет определен и для других препаратов. Одновременно он
напомнил, что в прошлом году правительство открыло гру�
зинский рынок для лекарств из Турции и утверждал, что это
уже позволило радикально снизить цены. 

"В начале прошлого года мы открыли турецкий фарма�
цевтический рынок. После изменения цены на лекарства в
стране снизились на 60�80%. В результате открытия турецко�
го фармацевтического рынка население Грузии будет еже�
годно экономить до 200 миллионов лари", � пишет Гариба�
швили. 

Национальное агентство конкуренции Грузии начало
проверку четырех компаний на фармацевтическом рынке.
По сообщению ведомства, вопрос касается резкого повыше�
ния цен на хронические и онкологические препараты со сто�
роны импортеров, компаний�реализаторов и, предположи�
тельно, установления идентичного ценообразования.

"Исследование основано на информации и заявлениях,
обнародованных Министерством труда, здравоохранения и
социальной защиты относительно соответствия действий
фармацевтических компаний антимонопольному законода�

тельству. Проверка началась по двум направлениям, что
предполагает возможное злоупотребление доминантным по�
ложением и возможные ограничительные соглашения о кон�
куренции (т.н картельные сделки). Компании, в отношении
которых проводится проверка, и фармацевтические ассоциа�
ции будут иметь возможность в процессе представить свои
позиции/объяснения.

В 2022 году на фармацевтическом рынке в рамках мони�
торинга агентство выдало 13 рекомендаций с целью улучше�
ния конкурентной среды. Процесс выполнения рекоменда�
ций продолжается, из них полностью или частично выполне�
ны семь рекомендаций. В тот же период, по решению прави�
тельства Грузии, был задействован механизм параллельного
импорта медикаментов из Турецкой Республики. В резуль�
тате расширился доступ к качественным препаратам, а по�
требители сэкономили около 250 миллионов лари на рознич�
ном рынке. В условиях референтного ценообразования и
проводимой/продолжающейся реформы на рынке ожида�
ется значительное увеличение данного показателя", � гово�
рится в заявлении Агентства конкуренции. В 2023 году ве�
домство завершило одно расследование и установило факт
ограничения конкуренции со стороны административного
органа.

Для справки: агентство принимает соответствующее
решение не позднее 6 месяцев после начала расследования
дела. Учитывая важность и сложность вопроса, процесс рас�
следования может длиться до 18 месяцев. В случае антикон�
курентных действий законом предусмотрен штраф в размере
до 5% от оборота хозяйствующего субъекта�нарушителя за
предыдущий финансовый год.

Несмотря на протесты родителей детей с ахондропла�
зией, министр здравоохранения Грузии Зураб Азарашвили
заявляет, что на данном этапе не планирует ввозить в страну
препарат "Возоридит" против заболевания. Ахондроплазия �
редкое генетическое заболевание, вызывающее непропор�
циональное развитие костной структуры и задержку роста.

Азарашвили сообщил журналистам на пресс�конферен�
ции 3 апреля по окончании заседания правительства, что
Межведомственный совет по редким заболеваниям, в кото�
рый входят детские врачи, а также представители различных
ведомств, представители Совета по биоэтике и народного
защитника, а также "многие другие структуры", "на данном
этапе" не рекомендовал министерству закупку препарата.

По словам министра, совет подробно обсудил примеры
стран, где изучался этот препарат, а также министерство вело
активную коммуникацию со Всемирной организацией здра�
воохранения и европейскими обществами защиты прав па�
циентов, и учитывая, что препарат является эксперименталь�
ным и "связан с различными побочными явлениями", "ни в
одной другой стране указанный медикамент не закупается на
при государственном финансировании". По его словам, пре�
парат создан недавно и имеет авторизацию только Адми�
нистрации по медикаментам и пищевых продуктов США
(FDA) и Европейского агентства по лекарственным средст�
вам (EMA), и он "используется только в особых случаях".

Обязаны открыть свои базы министерству

Снят запрет на экспорт пшеницы
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Аслан ВАРШАНИДЗЕ

Зиплайн должен быть установлен на горе Чирухи, в гор�
ной части Аджарии, на территории Шуахевского муниципа�
литета. С нее открывается красивейший вид на маленькие
озера и летние пастбища. Власти Аджарии рассчитывают с
помощью зиплайна сделать это место популярным туристи�
ческим маршрутом. 

В первый раз тендер на строительные работы сорвался
из�за отсутствия желающих выполнить работы за 6 752 200
лари. После этого сумма тендера была  увеличена на 2,7 мил�
лиона лари. Теперь на проект выделено 9 млн. 512,716 тысяч
лари. Прием тендерных предложений начнется 28 апреля и
завершится в начале мая. Зиплайн должен быть готов к
октябрю  2024 года.

По задумке, верхняя станция будет располагаться на вы�
соте 2496 метров над уровнем моря.  Длина зиплайна соста�
вит не менее 1752 метров. 

Гора Чирухи находится в поселке Шуахеви (65 км от Ба�
туми), на высоте 2 050 метров над уровнем моря. Оттуда от�
крывается красивейший вид. Зиплайн будет построен по ди�
зайну "Орлиное гнездо" с панорамным видом на долину.

На нижней, стартовой, станции зиплайна разместится
центр для туристов и посетителей с кафетерием и террасой.
На обеих станциях будут установлены места для парковки
автомобилей и велосипедов и соответствующее освещение.
Площадь объекта будет около 3 500 га.

Сейчас подняться на гору Чирухи можно по туристичес�
ким тропам, пройдя водопад Жинвали, озеро Шратиани,

пастбище Саричаири, озеро Караголи, пастбище Тетроби,
крепость Хихани и альпийский ботанический сад.

Зиплайн � спуск по стальному канату с отрывом от зем�
ли, по воздуху, с помощью специального устройства, исполь�
зующего блоки. Широко используют в качестве приключе�
ния или развлечения и получения острых ощущений.

Для создания этих ферм выделено восемь локаций на по�
бережьях Аджарии, Самегрело и Гурии, заявил глава Мин�
сельхоза Отар Шамугия на брифинге. 

Правительство Грузии утвердило проект постановления
"Об утверждении зон, отведенных для аквакультуры в мор�
ских водах Грузии". Определение зон будет способствовать
развитию отрасли аквакультуры в стране, привлечению ин�
вестиций и занятости местного населения.

Проект, представленный Министерством охраны окру�
жающей среды и сельского хозяйства, предусматривает вы�
деление локаций на побережье, где по рекомендации между�
народных экспертов можно организовать аквакультурные
фермы рыб (три локации) и моллюсков (пять локаций).

Как отметил министр, развитие сектора аквакультуры
имеет большой потенциал. После утверждения проекта зон
планируется определение дополнительных разрешительных
условий на основе рассмотрения планов управления зоной и
предложений инвесторов, а также выдача разрешений на
занятие аквакультурой в соответствии с законодательством.

По словам Шамугия, это создаст возможность для прив�
лечения крупных инвестиций в развитие аквакультуры, что
означает возможность производить десятки тысяч тонн ры�
бы и различных видов морепродуктов и, шаг за шагом, ис�
пользовать экспортный потенциал в сотни миллионов дол�
ларов.

"Я думаю, что у нас есть возможность и мы должны сде�
лать все, чтобы производить больше продукции, чтобы в пер�
вую очередь удовлетворить спрос на местном рынке, трудо�
устроить больше людей и, конечно же, значительно увели�
чить экспортные возможности", � сказал Шамугия.

Согласно Закону Грузии "Об аквакультуре" производст�
во аквакультуры в морских водах допускается только в зо�
нах, предназначенных для аквакультуры, которые утвержда�
ются правительством Грузии в рамках планирования прост�

ранства специальной экономической зоны с учетом научных,
социальных, экономических, экологических и других факто�
ров. Зоны аквакультуры, представленные проектом, не
включают в себя охраняемые или запрещенные морские тер�
ритории. Основные рекомендации для зон аквакультуры бы�
ли подготовлены в тесном сотрудничестве с Продоволь�
ственной и сельскохозяйственной организацией (FAO) и Ев�
ропейским союзом, а также с участием международных экс�
пертов и привлечением заинтересованных сторон.

Аквакультура � это разведение и выращивание водных
организмов (рыб, ракообразных, моллюсков, водорослей) в
естественных и искусственных водоемах, а также на специ�
ально созданных морских плантациях. Всем известно о том,
что любые продукты питания, которые были выращены в ес�
тественных условиях обитания, всегда имеют лучший вкус и
являются более полезными для человеческого организма в
плане содержания большого количества питательных ве�
ществ.

В наше время несколько компаний работают над проек�
тами, которые помогут получать морскую рыбу в мировом
океане без вреда для ее популяции. Чтобы быстро получить
большое количество морской рыбы, ее можно выращивать
непосредственно в море искусственным способом � в боль�
ших аквариумах или на специализированных рыбных фер�
мах. Для того, чтобы не испортить полезные и вкусовые ка�
чества морских продуктов, необходимо содержать рыбу в
природном водоеме.

Например, известная американская компания Kampachi
Farms, которая находится на Гавайях, нашла подходящий
способ разведения морской рыбы непосредственно в откры�
том океане. Была создана самая первая в мире подводная
ферма по разведению рыбы непосредственно в океане. Эта
ферма представляет собой многогранник, который имеет
сферическую форму, объемом в 140 кубических метров и

диаметром около восьми метров. Этот многогранник состоит
из достаточно прочного каркаса, а все его грани полностью
закрыты металлической сеткой. Благодаря чему морская
рыба может находиться в естественной среде обитания, при
этом она не будет подвержена различным опасностям. Непо�
средственно через металлическую сетку может проходить
мелкий морской планктон, которым питается рыба. Кроме
того, металлическая сетка защищает мальков от рыбы, кото�
рая находится снаружи.

На сегодняшний день этот проект полностью себя оправ�
дывает. Благодаря этому проекту можно получать высокока�
чественный продукт при минимальных затратах и в самый
короткий срок. Если все будет в порядке, то совсем скоро
Kampachi Farms поставит на поток производство подводных
ферм в природных водоемах. Заказать такой аквапод можно
уже сегодня, причем размеры многогранника не ограничены
семью метрами в диаметре. Можно изготовить аквапод диа�
метром в 28 метров. На подобной ферме можно содержать до
одной тысячи крупных рыб.

Чем дальше от цивилизации была поймана рыба, тем по�
лезнее и вкуснее она будет. Пожалуй, именно поэтому самым
большим успехом у всех потребителей пользуются морепро�
дукты. Чаще всего морская рыба стоит дороже своих собра�
тьев, выращенных в озерах и реках. И в этом нет ничего
удивительного, поскольку ловля рыбы в океане или в откры�
том море требует использования специального дорогостоя�
щего оборудования, а также найма опытных рыболовов. Су�
ществует еще одна причина большой цены на морскую рыбу
� сокращение ее популяции в океане. Для ловли рыбы начали
применять совершенное оборудование, кроме того, увеличи�
лась себестоимость получения всех морепродуктов. Так что
ситуация может усугубиться еще больше, если ничего не из�
менить.

В Аджарии появятся подводные фермы морской аквакультуры

Главная награда - команде
Аджарии

Международный турнир по чирлидингу и современным
видам танцев прошел в столице. Соревнование состоялось в
Олимпийском дворце и в нем приняли участие ведущие шко�
лы и клубы из Грузии, Греции, Армении, Болгарии и других

стран. Обладателями главной награды международного тур�
нира среди сеньоров стали чирлидеры из Аджарии. Как отме�
чается, из состава грузинских победителей будут отобраны
участники для поездки на чемпионат Европы, который прой�
дет в Италии 2 июля.

Турнир прошел при поддержке Министерства культуры,
спорта и молодежи Грузии, а организатором выступила
Национальная федерация чирлидинга Грузии.

Чирлидинг � отдельный самостоятельный вид спорта, со�

четающий элементы зрелищных видов спорта (танцы, гим�
настика, акробатика). Зародился в США в 1870�е годы и при�
обрел наиболее широкое распространение к середине XX
века. Примерный перевод названия � группа поддержки.

Стала призером чемпионата 
Представительница Грузии Мариам Мургвлиани (81 кг)

стала обладательницей второго места на чемпионате мира по
тяжелой атлетике среди юниоров в городе Дуррес, в Алба�
нии. Выступающая под руководством главного тренера жен�
ской сборной по тяжелой атлетике Темура Джанджгава, Ма�
риам, поднимая штангу, завоевала серебро в трех дисципли�
нах: в рывке девушка подняла 102 кг, в толчке � 127 кг, по ре�
зультату двоеборья набралось 229 кг.

Как сообщают в Национальной федерации тяжелой ат�
летики Грузии, Мариам улучшила рекорд страны на 22 кило�
грамма в рывке, на 27 килограммов в толчке и на 49 кило�
граммов в двоеборье.

В чемпионате мира принимают участие 268 спортсменов
из 57 стран.

Точный удар принес победу 
Гол нападающего французского "Меца" и сборной Гру�

зии Георгия Микаутадзе принес победу подопечным Ласло
Белени в матче против "Лаваля" в 28�м туре Второй лиги
чемпионата Франции. Микаутадзе вышел на поле в составе
"Меца" с первых минут игры. В первом тайме ни одной из ко�
манд не удалось забить. В раздевалку футболисты ушли при
счете 0:0.

С началом второй половины футболисты "Меца" стали
действовать активнее. На 49�й минуте грузинский нападаю�

щий забил свой 15�й гол в текущем сезоне и вывел клуб
вперед. Счет 1:0 так и не изменился до конца встречи.

После 28 туров "Мец" занимает второе место в Лиге 2 с
51 очком. С 15 голами и шестью голевыми передачами Мика�
утадзе снова обогнал нападающего "Сент�Этьена" Жана�Фи�
липпа Крассо (14) в споре бомбардиров французской Лиги 2.

Микаутадзе присоединился к "Мецу" в 2017 году. Свой
дебютный матч за сборную Грузии 22�летний Георгий Мика�
утадзе, выросший во Франции, провел в 2021 году. С тех пор
ему удалось забить три гола в 14 матчах. Последний гол он
забил в ворота Норвегии в Батуми 28 марта в рамках отбо�
рочного турнира чемпионата Европы 2024. 

Завершены соревнования по
дартсу

На днях в Клубе ветеранов Батумского приморского па�
рка прошло соревнование по дартсу, посвященное презента�
ции Союза женщин�ветеранов (директор Амиран Пирцха�
лаишвили). Звание чемпионов и призеров среди женщин и
мужчин соответственно завоевали Марина Абуладзе, Нино
Абашидзе, Этери Диасамидзе; Автандил Давитадзе, Заза Пу�
турия и Иосиф Катамадзе. В заключение был разыгран приз
на звание абсолютного чемпиона. Вновь победительницей
вышла Марина Абуладзе.

Организаторами популярного состязания выступили ад�
министрация Батумского бульвара (директор Лаша Мике�
ладзе) и Федерация ветеранов спорта Аджарии (президент
Шалва Табагуа). 
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